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COVID 19   TRES LOMAS EN LA FASE 5

Medidas que generan mayor apertura

Son similares, pero diferentes. 

La primera de las infografías está en la 
contratapa, y hace referencia a lo que está 
permitido en el distrito de Tres Lomas en lo 
que respecta a las diversas actividades. Esto 
era así hasta el lunes 15 de junio (nosotros 
lo imprimimos el sábado 13).

La segunda (que compartimos en 
esta nota) es muy parecida, pero incluye 
actividades y horarios ampliados que no 
figuraban en la primera. 

¿Por qué? Porque el lunes 15 se reunió el 
Comité de Emergencia local, acordándose 
incluir la actividad de pubs, restaurantes, 
clubes, gimnasios (y la modificación de 
algunos horarios) entre los permitidos. 

Vale la explicación. 

Y a seguir cuidándonos.
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Tres Lomas y su ida hacia Capital
  “Si bien nací en Pellegrini por una 

cuestión casi técnica, crecí y viví hasta los 
18 años en el glorioso Barrio San José de 
Tres Lomas, edad en la que debemos decidir 
desde un fuerte mandato social “qué vamos 
a hacer” de nuestras vidas, y que, en ese 
entonces, implicaba una alta probabilidad 
de dejar el pueblo para estudiar o trabajar, y 
para muchos, tener que hacer ambas cosas.

En mi caso, me resultó casi inevitable 

elegir a Buenos Aires como destino. Tenía 
familiares ahí y el apoyo de mis padres 
para intentar ese recorrido. El problema 
mayor fue que no sabía qué “cornos” 
hacer de mi vida. Esa época estuvo 
signada por la incertidumbre en todo 
sentido, ambientada por una gran crisis 
social en el país, ya que el menemismo 
había hecho estragos. Era muy difícil 
conseguir trabajo y cuando surgía 
algo, casi imposible con estabilidad y 

condiciones propicias. Los famosos años 
de la pro-actividad a bajo sueldo y alta 
exigencia de “productividad”, el combo 
neoliberal en su máxima expresión.

En los primeros años estudié varias cosas. 
Hice el CBC en la UBA para Diseño Gráfico, 
después me pasé a Comunicación Social, 
un año y medio de enfermería, con la 
expectativa de una beca que nunca se dió. 
Bastante después estudié también Letras en 
el profesorado del Mariano Acosta. Nunca 

JOSÉ LUIS PRIETO

 
Las deseables profundas transformaciones sociales

recién podrán tomar cuerpo cuando la sociedad en su conjunto
tienda a morigera  la profunda desigualdad
entre los más poderosos y los más olvidados

José Luis Prieto tiene 49 años y vive en Capital Federal desde 1990, ahora en el barrio de Once. Hoy es delegado en la comisión 
interna de una clínica. En base a preguntas de guía, construyó un relato muy interesante, en el que explica su vínculo inalterable 

con el Tres Lomas que lo vio crecer, los estudios, el trabajo y su visión de la vida. Lo compartimos casi sin alteraciones.
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JOSÉ LUIS PRIETO

me recibí, en gran parte debido a la gran 
dificultad de continuidad en las cursadas 
por razones forzosas, pero también por 
méritos propios; la constancia y la disciplina 
nunca fueron mis puntos fuertes.

Sin embargo, Buenos Aires siempre me 
atrapó. Para mi representaba un fascinante 
mundo nuevo por descubrir todos los 
días. Siempre compartí departamento con 
otros amigos de Tres Lomas, así que la 
convivencia diaria también fue un desafío. 
La organización del espacio, el tiempo y los 
recursos, los nuevos vínculos, la añoranza. 
Todo experiencia nueva y aprendizaje.

Durante mucho tiempo, volvía al pago 
todos los fines de semana que podía. 
Muchísimos viajes en camión, donde 
aprendí a cebar mate y a valorar la 
generosidad y la gratitud. Fue una etapa 
donde se forjó un lazo indisoluble con el 
pueblo y en la que la apertura social en 
dos ámbitos tan distintos y casi en paralelo 
fueron moldeando formas definitivas en los 
vínculos con la familia, los viejos y nuevos 
amigos, y una certeza de pertenencia que 
sigue intacta. “Soy de Tres Lomas, pero vivo 
en Capital…” o mejor, ‘Vivo en Capital, pero 
soy de Tres Lomas’”.

Su trabajo – El vínculo con lo gremial
“En el 2001 sobrevino otro cambio grande. 

Formé familia -tengo una compañera de 
vida, por supuesto treslomense, con la 

que he transitado estos casi veinte años, 
y dos maravillosos hijos porteños- y logré, 
curiosamente, estabilidad laboral mientras 
De la Rúa nos había sumido en otra profunda 
crisis. En enero de ese año me casé en Tres 
Lomas y en mayo empecé a trabajar en una 
empresa de telemarketing en la que estaría 
por los próximos cinco años, antes de pasar 
a Galeno, la prepaga, en la que también 
logré estabilidad durante cinco años más. 
Ahora, hace diez que trabajo en una clínica 
como administrativo.

En el 2013 fui elegido delegado en 
una nueva Comisión interna, que ganó 
elecciones después de catorce años de otro 
mandato. Este hecho resignificó mi vínculo 
laboral ya que 

me introdujo en la experiencia gremial, 
algo que desconocía y que hoy me ocupa en 
un rol que constituye un gran desafío y una 
inmensa responsabilidad. Consiste en la 
representación de alrededor de novecientos 
compañeros de la clínica y a su vez, estar 
nucleados en una organización sindical 
(ATSA, Sanidad) con casi 50.000 afiliados de 
establecimientos de toda Capital Federal 
que desarrolla múltiples actividades, desde 
profesionalización en salud y capacitación 
laboral, hasta turismo y recreación, por 
nombrar sólo algunos beneficios.

Hoy nos toca lidiar con la Pandemia 
desde este rubro como actividad esencial. 
Otro nuevo y desafiante aprendizaje. Ha 

sido muy tenso en un principio, sobre todo 
en los cambios abruptos en cuestiones tan 
sensibles como rutinas de trabajo y hábitos 
y comportamientos sociales, con una 
fuerte necesidad dinámica de adaptación 
a las normativas vigentes, lo que resultó 
en un gran impacto en el ánimo de las 
personas. Ahora, hemos logrado un espacio 
de actividad conjunta entre el sindicato 
y las autoridades, trabajando mucho en 
prevención (provisión estricta de elementos 
de protección personal, reorganización 
de esquemas de trabajo y capacitaciones) 
y contención emocional, siempre 
resguardando los derechos y garantías de 
mis compañeros, tarea que exige a diario de 
gran compromiso y responsabilidad”.

Su análisis de la realidad
“A la hora de analizar la situación en 

Capital y GBA, que es uno de los focos más 
complejos de abordar, es muy difícil hacer 
una síntesis, ya que los actores sociales son 
ampliamente diversos, por una realidad 
tristemente marcada por la profunda 
desigualdad social que nos atraviesa. Hay 
gente que la está pasando muy mal. O 
bien porque no tiene acceso a condiciones 
dignas de vida, lo que le impide cuidarse 
y cuidar al otro, o bien porque no puede 
trabajar y su situación socioeconómica 
se deteriora día a día. Mientras tanto, hay 
sectores, casi siempre los mismos, que 
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no sólo no la sufren, sino que van a salir 
fortalecidos. Ahí es donde hay que poner 
el foco para que se instrumenten medidas, 
como por ejemplo, un impuesto a las 
grandes fortunas que le permitan a un 
Estado empobrecido y debilitado, obtener 
recursos extraordinarios para paliar un 
poco semejante disparidad.

Después de más de dos meses de 
cuarentena, sigo pensando que en nuestro 
país hemos sido afortunados con una 
coyuntura en la que confluyen desde 
condiciones geográficas y climáticas 
favorables hasta decisiones acertadas 
a nivel dirigencial. Pero no me gustaría 
apresurar conclusiones definitivas en 
medio de un proceso tan dinámico e 
inestable, pleno de interrogantes. Creo 
que es momento -como casi siempre y 
más que nunca- de hacerse las preguntas 
adecuadas para tomar decisiones serias 
y responsables, comprometidas con la 
vida, más que de aventurar respuestas 
“correctas” y opiniones tajantes. 

De todos modos, no soy muy optimista 
acerca de un futuro cercano más proclive 
a la concientización y a la resignificación 
de valores y modos de vida. Por un lado, 
considero que cuando todo esto pase, 
lejos de cambiar para bien, la gente piola 
va a capitalizar la experiencia para ser más 
piola y el miserable va a volver a ser más 
miserable que nunca. 

Las deseables profundas 
transformaciones sociales recién podrán 
tomar cuerpo cuando la sociedad en su 
conjunto tienda a morigerar la profunda 
desigualdad entre los más poderosos 

y los más olvidados, el mal endémico y 
estructural más preocupante y desalentador 
de nuestros tiempos, a mi juicio. 

 
Para ilustrar esta idea, apelo a un ejemplo 

inherente a estos días de confinamiento, 
que pude observar gracias a mi posibilidad 
de circular con el permiso de personal 
de salud. Durante los primeros días de 
cuarentena se podía observar un claro 
apego a las medidas oficiales. Todos en 
casa, muchos controles. Mi contacto diario 
con un montón de gente me decía que la 
sensación primaria colectiva era el miedo. 

Un fuerte e inédito miedo. Y creo que el 
miedo es conducente y funcional cuando 
se lo logra transmutar en una sensación 
más noble. Lamentablemente, lo que fui 
notando es que ese miedo inicial no tomó 
esas formas, y volvió a ser inconsciencia, 
egoísmo y estupidez ni bien se fue disipando 
con el paso de las semanas, y a un nivel tan 
intenso que no me causa otra cosa que 
una furiosa tristeza. Salir a la calle hoy es 
tomar contacto con un mundo totalmente 
irresponsable ante un sistema de controles 
nulo, donde campea la inconsciencia.

Sigo a diario con bastante atención la 
situación en Tres Lomas y Pellegrini, lugares 
donde tengo involucrados los afectos y 
la familia. Es inevitable y enriquecedor 
el ejercicio comparativo, que me causa 
un profundo alivio y una gran alegría por 
los resultados de los procesos hasta estos 
días. Puedo sospechar un compromiso con 
sus pueblos muy fuerte a nivel dirigencial 
aunque sean gobiernos de distinta corriente 
política. También puedo observar, en esta 
situación extrema, que las conductas 
sociales son disímiles a las de las grandes 
urbes, con la ventaja que ofrece la cercanía 
vincular favoreciendo la autorregulación. 
Pero es importante que el lugar que va 
dejando el miedo inicial sea ocupado por 
la toma de consciencia y el cuidado mutuo. 
No hay que relajarse en esa tarea”.

La salida, fruto del esfuerzo colectivo
“Hay algo que, en uno u otro lugar, es 

importante que entendamos. Y es que la 
salida de estas problemáticas, requieren de 

JOSÉ LUIS PRIETO
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un gran esfuerzo colectivo consistente en 
entender que ese “otro” hace lo que puede, 
más que lo que quiere. No siempre logramos 
comprenderlo y hasta parece darse una 
lógica de cierta recurrencia contradictoria 
en nuestras sensaciones cotidianas cuando 
analizamos las acciones de los demás. Es 
un complejo, arduo y largo proceso, que 
como sociedad, merecemos y debemos 
imponernos, mientras interpelamos a 
nuestros gobernantes para que arbitren 
las medidas necesarias que favorezcan 
esa salida desde políticas estructurales 
de inclusión, redistribución y desarrollo 
cultural”.

El futuro - ¿La ciudad o el pueblo?
“Siempre me han ido preguntando 

qué tipo de vida me gustaba más. Si la 
tranquilidad del pueblo con su ritmo más 
sosegado y su fuerte identidad basada 
en vínculos conocidos y estrechos, o la 
intensidad de la ciudad, con sus amplias y 
permanentes posibilidades, su refugiante 
anonimato y la novedad desafiando a la 
vuelta de cualquier esquina. Me he ido 
dando cuenta que no vale la pena elegir 
otra cosa que no sea una amalgama entre 
ambas, ya que he tenido la suerte de vivir 

cada experiencia e ir forjando un sistema de 
vínculos diversos y enriquecidos sin tener 
que disociarlas.

Dicho esto, no hago otra cosa que esperar 
el momento en que podamos volver a 

fusionar la distancia que hoy impera para 
poder abrazar a ese pueblo al que tanto le 
debo y al que tanto quiero. Ojalá, por el bien 
de todos, ese momento no tarde tanto en 
llegar”. 

JOSÉ LUIS PRIETO
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BEATRIZ MORERO
PsicoanalistaPsicología

Construir cercanías

En esta edición, en tiempos de pandemia mundial por corona 
virus, aislamiento social y cuarentena obligatoria comparto el 
escrito de la colega Psicóloga Social, Profesora en Educación 
Primaria Cecilia Miano  e Inspectora del Nivel Primario. Texto con 
el que disfruté por la escritura y sufrí por lo vivido. Testimonio 
revelador del sentimiento de amor-odio que habita y constituye lo 
humano. Exacerbado por la época.

“MALENA CORONADA”
“La confianza- Sobre cómo se vive la pandemia en Salliqueló”

“GUARDA CON LAS CURVAS”
“Los acontecimientos por el pueblo siempre encuentran un ritmo 

diferente del resto del mundo. No importa si se trata de festejar un 
cumpleaños, de hacer circular un chisme o de afrontar la pandemia 
mundial del coronavirus. 

Salliqueló dista de la cuidad más importante del país un poco más 
de 500 kilómetros. En esa lejanía o en esa cercanía, según convenga 
apreciar, se produce un compás caprichoso, donde las noticias llegan 
pronto, pero las curvas tergiversan el sentido. La pandemia no podía 
ser la excepción. Cuando se decretó el aislamiento social obligatorio, 
los ojos se posaron en las posibles amenazas que pudieran acechar 
al pueblo. Las miradas, de por sí  virulentas para opinar, se volvieron 

agudas y punzantes en este tiempo de cuidados. Recordemos que 
todo empezó el 20 de marzo: listas de quienes entraban al pueblo y 
vigilancia sanitaria son modos decorosos del decir para describir qué 
pasaba en esos días por estos pagos.  

Aquí, casi toda la población está nominalizada por portación de 
cara o de auto. Acá todos nos conocemos, sabemos o creemos saber 
sobre la vida de cada uno de los habitantes. Opinamos y, en muchas 
ocasiones, decidimos por ellos.  Si esto les parece una exageración,  los 
invito a pasar una temporada en mi pueblo y verán cómo funciona”.

“LA MIRADA PUESTA EN EL OTRO”
“Desde el día uno del aislamiento, se trabajó denodadamente en 

todos los aspectos de la vida puebleril.  Cada uno de nosotros encontró 
la necesidad imperiosa de estar muy atentos, ya que la estructura 
sanitaria no cuenta con la complejidad suficiente para dar batalla a 
un virus desconocido. Este es el fundamento, real y tan poderoso, que 
hace al pánico mezclarse con escenas dantescas.

Las causas para desatar denuncias  se encuentran en el mercado 
de la esquina, o en la tienda de ropa. El espanto  hace que la mirada 
se mida por metros de desconfianza. La policía corre tras la voz de 
alarma de un vecino o de una remisera, que importa a su amante de 
una localidad aledaña- con tan poca astucia,-que lo hace esconder 
en el baúl del auto ante la mirada atónita de un camionero. Claro, 
el camionero va y la denuncia ante el control policial de la entrada 
al pueblo.  Y, así,  ir tras ciudadanos que “escapan a comprar algo 
innecesario”, se vuelve una consecuencia de un círculo de delaciones, 
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donde el cuidado es lo que menos importa. Estas noticias toman 
estado público, alimentan el aburrimiento de la gente. Entre tanto, 
y continúan los descargos en las redes sociales para  divertimento de 
quienes leemos esto el domingo.

Salliqueló es un mundo casi irreal, si lo mira un citadino. Las 
cruzadas que se desataron  durante  este aislamiento hablan de la 
raíz del pensamiento salliquelense: todo está bien, pero lo que pasa 
afuera es un desastre.  Como “si los de adentro” guardasen todas las 
medidas de seguridad requeridas e  hicieran las cosas bien y “los de 
afuera” fueran todos delincuentes y faltos de amor por el otro. Este 
adentro y afuera se replica en cada casa: Hacia el interior, vive el 
bien. Hacia el exterior,  solo queda estar  pendientes de los demás,  en 
nombre de sostener un sospechoso equilibrio”.

“UNA CORONA MERECE UNA BOCA ROJA”
“Mi hija más chica se recibió y, con mucha ilusión, se fue de viaje 

a Europa con dos amigas. Casi de mochileras, llenas de ansias por 
recorrer ese mundo tan lejano desde acá, y tan venturoso, para sus 
veinticinco años. 

Después de veinte días de viaje, las chicas llegaron a Venecia,  que 
las recibió en pleno domingo de carnaval con una noticia,  en ese 
entonces, leída con un tinte casi irreal: un virus daba vueltas y el 
carnaval se suspendía. 

En esa ocasión primó la confianza: las noticias  no se anunciaban 
con la potencia de una pandemia. En los sitios informativos el asunto 
no se encontraba en primer plano todavía, apenas se susurraba entre 
dientes. Así se decía: “España no tiene casos…”. De ese modo, el viaje 
era  puras fotos  llenas de alegría en ojos, chispas y  sonrisas con bocas 
de color intenso por la emoción. Nada podía salir mal…. ¿O sí?”.

“MATE  EUROPEO”
“Para abaratar costos, planearon  el viajen en autobús, desde 

Venecia a Madrid. El destino se adelantaba  por esa sombra con aroma 
oriental. Parecía que una enfermedad iba a llegar desde China, pero 
no había mucha precisión. Y, siempre que leemos noticias, pensamos: 
tal vez, no son verdad. Ya incorporamos el ejercicio de leer con una 
desconfianza fundada en tantas mentiras.  En los audios de ese 
entonces, aún se escuchan los ecos de una palabra hoy tan usual 
CUARENTENA. Poco a poco, ella  se volvía lenguaje cotidiano.  Los 
chinos eran los señalados con el dedo: cincuenta chinos se iban de la 
ciudad, me dijo Malena.

Así las cosas, llegaron a destino, España iba a cobijarlas. Sin 
embargo, cuando fueron  a retirar su equipaje, se encontraron con la 

realidad: les habían robado todas las pertenencias. Parece ser que los 
robos en España son muy frecuentes, sobre todo a los turistas.

Después del robo pudieron rescatar los vínculos que hacemos en 
todo el mundo, porque no los hacemos directamente. Entonces,  los 
amigos de los amigos salieron rápidamente en auxilio: invitaciones 
a tomar mate, a dormir en casas de desconocidos, a suspender 
una reunión para charlar con Luli y Male y  hacerlas sentir mejor. 
La confianza acercó los corazones y trajo un piso  firme otra vez.  
Cuando todo estaba programado para hacer realidad  el proyecto 
más aventurero de sus vidas, el horizonte se tornaba enfermedad y 
robo. La angustia de esos días se despejó con música y mucha charla, 
ya que adelantar el regreso a casa era demasiado costoso”.

“TORTAS Y MISERIAS”
“El 9 de marzo, el aislamiento   ya era un compromiso moral, aunque 

tantos días  sin ver a los seres más queridos generase resistencia.
Las indicaciones las daba Leticia, mi prima quien sostuvo la parte 

médica con el amor de familia y la insistencia de protocolos díscolos, 
que avanzaban de a poco y se flexibilizaban por ratos. Las dudas,  
se sintieron a cada paso. Como si el camino a casa  hubiera estado 
lleno de obstáculos no muy identificables. Todo teñido de oscuridad 
pegajosa.

Malena y Lucila llegaron a Ezeiza de madrugada. La angustia iba a 
pasos cortos, con golpeteos inaudibles.

Dos días después de la llegada, apareció la fiebre. El miedo 
ronroneaba y se hacía cuerpo en temperatura. Malena y su internación  
en absoluta soledad daban más miedo aún. Aunque Leticia estaba 
presente, Malena no podía tener contacto con nadie. Una mamá 
enloquece con cualquier fiebre pero, en tiempos de coronavirus 
la racionalidad es aniquilada más fácilmente., el pensamiento 
desespera en kilómetros de ruta, en piruetas con las ruedas que 
anduvieron muy rápido. Llegué a Buenos Aires, casi a través del aire  
porque supe dónde estaba el piso firme. La incertidumbre del peligro, 
la desconfianza de las noticias, qué era cierto; qué exagerado; cuánto, 
el peligro real.

El jueves a la tarde  llegué a CABA y  fui a la clínica donde Malena 
estaba internada, Parecía que mis ojos destellaran virus, y pocos 
entendían que no había tenido contacto con mi hija, que ella había 
estado sola desde su llegada. Todo fue confuso, gobernaba un miedo 
indecible.

Así pasaron siete días, de llevar ropa nueva- la de ella no la 
podía usar-, de video-llamadas y ninguna comunicación con los 
médicos. Claro, como ella es mayor de edad,  yo no accedí a ninguna 
información de su evolución.

Después de cambios casi diarios en los protocolos, el día número 
ocho, se anunció que volvía a su casa, sin permitir el contacto con 
nadie.

BEATRIZ MORERO   PSICOLOGÍA
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Ese fue el momento cúlmine de descontrol en el edificio. Ya hacía 
muchos días que  las miradas me esquivaban, nadie usaba el 
ascensor. Las llamadas de la administración sirvieron solo para que 
la tensión fuese en aumento. El miedo era todo lo que nos rodeaba 
hasta que una vecina, una mujer joven del quinto piso, dejó en la 
puerta de Malena un recipiente con torta para hacerla sentir mejor. 
Ese acto tan cercano con lo amoroso nos llenó de emoción en tiempo 
de amenazas.

En el edificio, el revuelo siguió hasta hacernos sentir que no 
teníamos derecho a vivir allí. Nunca estuvo tan limpio, nunca hubo 
tanto silencio en los lugares comunes. El vacío fue profundo. Ya ni las 
miradas se cruzaron”.

“MUNDO SALLIQUELÓ”
“Atravesar una pandemia  es como jugar un mundial  sin haber 

recibido una invitación..
Malena es conocida en el pueblo. El problema es que habían 

confundido su nombre con el de su hermana mayor, que reside aquí. 
Eso despertó una locura casi generalizada en la población. Algunos 
la vieron en el mercado, todos aseguraban que haber estado en 
contacto con ella, por lo que la posibilidad de estar todo infectados 
era casi una aseveración. 

Nada de eso pasó, pero Malena es la contagiada número treinta en 
Argentina. Y otra vez, Salliqueló, pueblo chiquito si los hay, con una 
coronada nativa, daba qué hablar. Todo un suceso”.

“TENGO UNA SOBRINA CON CORONA”
Después de la recuperación de Malena, mi amiga Silvina la llamó. 

Con la voz aturdida de alegría por la recuperación, le dijo:
 • Estoy muy contenta de tener una sobrina que tuvo coronavirus. 

Puedo hablar con todos y me escuchan con atención-, decía 
entre risas mezcladas con palabras.

 • Malena se río un poco, primero. Después, mucho más. Un rato 
más depués me dijo:

 • Es lo mejor que me pasó en este tiempo, saber que alguien pudo 
servirse de esto para sentirse bien por un rato, para divertirse de 
este desastre, para poner un poco de color en este gris oscuro 
que no nos quiere dejar.
Las amenazas están, por la pandemia y por la vida misma. Las 

desgracias y las alegrías se viven diferentes. Las percibimos con 
otro aroma.

El mundo era uno y desde ahora será otro para todos. 
En Salliqueló muchas cosas nunca cambiarán.

BEATRIZ MORERO   PSICOLOGÍA
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¿A qué escuela fuiste?
Hice la escolaridad primaria en la 

Escuela N°1 (ex N° 4) hasta 4º grado, 
abandoné porque a los 10 años 
comencé a trabajar en la rotisería de 
Bartolo y el Negro Gomila, ayudaba 
a atender, hacía los mandados, de 
todo… Mamá nos mandaba a pedir 
recortes de fiambres, don Bartolo me 
preguntó si no conocía un pibe para 

trabajar. “Yo”, le dije y empecé sin 
avisarles claramente a mis padres. Me 
quedé como dos años.

¿Hasta cuándo trabajaste allí?
Después me fui a trabajar a una 

bicicletería, “El Pedal”, de Carlos 
Valladares, y a poco andar me 
arrepentí… como todo chico me 
gustaban las bicicletas.

Seguí buscando mejorar y fui a 
trabajar al Club Atlético Argentino de 
lavacopas con el “Tino” Benéitez. 

De ahí a un depósito de frutas, 
verduras y vinos de los hermanos 
March, había que descargarlos en Tres 
Lomas y la zona. También viajábamos a 
buscar la fruta a Mendoza, a Rosario, a 
Río Negro, a Concordia (en esa función 
aprendí a manejar, Raúl Malacalza 

EUSEBIO ZÁRATE   TÉCNICO EN HEMOTERAPIA, RADIÓLOGO Y ENFERMERO

 
Los primeros días cuando me mandaban a revelar 

las placas, con la luz roja me resaltaba el ambo,
verme ahí impecable, fue maravilloso para mí

Esta es una historia ejemplar. ¿Por qué? Porque cuando hay un deseo decidido, consciente e inconsciente en una persona, y se 
enciende, se  pone en marcha, la vida fluye mejor. Eusebio es una persona con una historia y un estilo sanador. No escuché una 

sola queja en su relato vital. Sólo agradecimiento y alegría porque disfruta de su profesión, por el amor a Tres Lomas, a los suyos y 
a su historia. Nacido en Tres Lomas el 5 de Julio de 1960; sus padres, Antonia González Giménez y Eusebio Zárate. Es el octavo hijo 
del matrimonio. Sus siete hermanas se llaman Mary, Hilda, Norma, Nélida, Blanca, Nora y Marimarta melliza con él. Casado con 
Juana Liliana Escudero, padre de tres hijos: Tomás de 23 años, estudiante de Ingeniería en Sistemas (4º año en la Universidad del 

Sur de Bahía Blanca), Clara Elizabeth de 17 años, 6º año de la Escuela Secundaria Mariano Moreno y Jordán de 14 años, 3º año de 
la Escuela Secundaria de Educación Técnica Jorge Sábato.
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me enseñó). Me gustó conocer otras 
provincias.

¿Cómo retomaste la escuela?
La Profesora de Adultos, Maricha 

Lescano va a lo de March y le pregunta 
al administrador Héctor Múñoz si en 
la empresa había personas que no 
hubieran terminado la escolaridad 
primaria. Se los invitó a todos los que 
no tenían la primaria y fui el único que 
aceptó. 

Era muy tímido, no sabía tratar con 
la gente, me costaba mucho. Una vez 
fui a la Escuela y me volví, me daba 
vergüenza. Estaba Raquel Lamanda 
de portera, y me alentaba para que 
comenzara, pero el esfuerzo lo tenía 
que hacer yo. En los trabajos me daban 
permiso para salir a estudiar. Mi papá 
me calentaba un balde de agua para 
asearme porque no teníamos baño 
adentro. Me bañaba en el fuentón. 
Me esperaba con la comida hecha. Al 
mediodía a la vuelta del trabajo y a 
la noche a la vuelta de la escuela. Me 
acompañaban mucho.

¿Cómo fue la experiencia?
El primer día que fui a la escuela, que 

me animé y entré, la docente Maricha, 
me dio la confianza. ¿Qué sabés? Me 
preguntó. No me acordaba de nada, y 
me hizo un dictado; en un momento 
me dice “coma”, y yo me quería ir 
porque no sabía que era una coma y 
me daba vergüenza no saberlo.

Un día tenía que escribir vaca y escribí 
vaca con b larga, y ella se tentó de risa, 
y yo me enojé y me quería ir, ella me 
tranquilizaba… a veces me levantaba y 
me iba, pero volvía al otro día, porque 
ya me gustaba ir. 

¿Cómo decidiste seguir la educación 
secundaria?

Ella fue la principal para que 
terminara la primaria y empezara 
la secundaria. Yo tenía idea de ir al 
secundario, porque quería tratar 
con más gente. No pensaba en ese 
momento hacer otra carrera.

En ese año empecé a trabajar en un 
corralón de materiales de Jorge Prieto. 
Los repartíamos con Aníbal Lagrange 
y Rauli. Trabajábamos muchísimo 
descargando materiales. Estudiaba 
cuando tenía tiempo arriba del tractor.

En el colegio me encontré con gente 
espectacular. El primer año me llevé 
todas la materias, no sabía estudiar, no 

me quedaba nada, me daba un poco 
de impotencia, porque los chicos que 
venían de la primaria levantaban la 
mano, para mí era todo desconocido. 
Ese año me fue tan mal, en Noviembre 
falleció mi padre, no fui más. Me 
dije “el año que viene reinicio con la 
mente más clara”. Lo tomé como una 
experiencia y planeaba empezar con 
mejor energía el año siguiente.

¿Cómo fue el reinicio?
Comencé otra vez, me quedé en tres 

materias, Educación Cívica, Geografía 
e Historia. Rendí Educación Cívica con 
el Profesor Felipe Galarza. Tenía tanta 
felicidad porque con dos podía pasar a 
segundo año. 

Terminé la secundaria. El último 
año me quedé en muchas materias. 
Aunque tenía ya la idea de irme a 
estudiar Radiología.

¿Cómo llegaste a elegir la carrera de 
Radiología?

Yo me puse a pensar que el 
Secundario sólo no me iba servir. 
Silvina Bussmann, a tráves de una de 
las chicas de March me prestó una 
guía del estudiante y empecé a buscar. 
Cuando leo “radiología”, y me imaginé 
con una chaqueta puesta, un ambo, 
sacando radiografías yo, entendí que 
era lo que quería. Saqué la dirección y 
viajé a La Plata. No tenía ni idea para 
qué lado quedaba La Plata, me iba en 
los camiones de Mendive, Luci, Rubén 
y Aldo, que me ayudaron muchísimo y 
me explicaban cómo tenía que llegar. 

Me anoté. El cupo era para 150 
alumnos y éramos como 700 anotados. 
Tenían prioridad los que ya tuvieran 
una vacante en su pueblo de origen o 
trabajo prometido. Entonces para eso, 
para poder entrar, me dio un certificado 
el Intendente en ese momento el Sr. 
“Toto” Sei y el Director del Hospital Dr. 
Héctor Furch.

Una vez que entregabas los 
certificados evaluaban y te llamaban. 
Yo temía que no me llamaran. Me 
llamaron y después con la posibilidad 
en la mano me dio preocupación. 
Comenzamos el 1 de Agosto de 
1988. Nos fuimos a dedo con Samuel 
Pierolivo que estudiaba en la Vucetich 
en la La Plata. Ese mismo día comencé 
a cursar, con las valijas al costado del 
banco, un cansancio, una mugre. 

Cursé ese día, me fui a la pensión 
que ya tenía pagada. De Lunes a 

Viernes con comida incluida. Tenía que 
conseguir trabajo. Cuando me desperté 
me di cuenta que ya no estaba en mi 
casa, había ruidos de ciudad a los 
que yo no estaba acostumbrado. Al 
otro día cuando me levanto, el baño 
compartido, era todo desconocido 
“¿quién me habrá mandado a venir?”, 
me dije. A los 12 días me volví. Muchos 
me preguntaban en Tres Lomas como 
me iba, y no dije que me había vuelto, 
fue sólo un fin de semana, y al próximo 
Domingo me fui otra vez. Día a día me 
fui acostumbrando.

¿Trabajaste a la par de estudiar?
Me consiguió trabajo el Dr. Mario 

Espada, me dio una mano grande, me 
ayudó a pagar el alquiler. 

Una vez que comenzamos a ir al 
Hospital a hacer las prácticas, me 
había comprado un ambo, cambió 
todo. Los primeros días cuando me 
mandaban a revelar las placas con la 
luz roja me resaltaba el ambo, verme 
ahí impecable, fue maravilloso para 
mí. Me hice amigo de los técnicos de 
guardia. Y me quedaba más tiempo de 
lo que la escuela me exigía para poder 
practicar más. Me quedaba mucho más 
de lo que me exigían. En Noviembre ya 
me dejaban sacar solo radiografías en 
terapia. Iba a la una de la tarde y me 
quedaba a practicar hasta las 11 de la 
noche. Les ayudaba y aprendía. Me 
gustaba tanto.

¿Cuándo decidiste estudiar Enfermería?
Al año siguiente empecé a estudiar 

Enfermería en la Cruz Roja Argentina, 
filial La Plata. Trabajaba toda la mañana 
en Gas del Estado, contratado por una 
empresa de limpieza, pero en ese 
momento necesitaban un ayudante 
para aprobación de plano, me pusieron 
allí (este es el trabajo que me consiguió 
el Dr. Espada). Me ofrecieron quedarme 
definitivo allí, pero yo tenía un objetivo 
claro y firme, volver a Tres Lomas.

En radiología me iba bien, la mente 
estaba ágil, me recibí el día de mi 
cumpleaños, 5 de Julio de 1990, de 
Técnico en Radiología con un 9 en el 
práctico. La profesora me dijo que no 
me ponía un diez porque ya éramos 
amigos.

Después seguí con Enfermería. Y 
empecé a trabajar en el San Martín 
como enfermero, nombrado por el 
Ministerio de Salud. Y en radiología 
trabajaba en lugares privados.
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¿Cómo fue el proceso de regreso a Tres 
Lomas? 

Surge hace 21 años un puesto 
vacante en radiología en Tres Lomas, 
me lo propusieron, yo quería volverme, 
pero mi esposa no se decidía a venir a 
radicarse al pueblo.

Saqué vacaciones allá y me vine 
solo. Y dije, saco una licencia sin goce 
de sueldo por un año en el San Martín 
y me vuelvo al pueblo, tenía 9 años 
de antigüedad y no me 
dieron la licencia. Sentía 
que había perdido la 
oportunidad de mi vida.

Un día me lo encuentro 
a Roberto Álvarez 
como secretario, en ese 
momento, del intendente 
Roberto Marino, le conté 
que estaba arrepentido 
de no haber vuelto. Él me 
cuenta que se iba a abrir 
la hemoterapia en Tres 
Lomas y me sugiere que 
haga una pasantía en el 
mismo hospital donde 
trabajaba. A mí me gustó 
la idea, pero le propuse 
otra, yo quiero estudiar 
la carrera y tener el título, 
¿me esperan dos años?

Me dijo que sí. El 
ánimo mío cambió. Otra 
oportunidad. 

¿Dónde estudiaste?
Empecé a buscar dónde 

estudiar hemoterapia, no 
había lugares públicos, 
todos eran privados. 
Un día haciendo 
radioterapia escucho por 
la radio una publicidad 
del Instituto Paramed. 

Fui y me inscribí. No calculé el dinero. 
No podía perder esa oportunidad. 

Salía a las 14 horas del hospital e iba 
directamente al curso. Las prácticas 
las hacíamos en todos los hospitales 
públicos que hay en La Plata. Los 
Jueves me tocaba hacer las prácticas 
en el Melchor Romero, como no tenía 
plata me iba en bicicleta, era como 
ir de acá a La Porteña. No me perdía 
las prácticas. También al Hospital 

Gutiérrez, al Ensenada, anduve por 
todos los hospitales públicos. 

Cuando terminamos de cursar, la 
entrega de diplomas se hacía en la 
plaza Moreno, cada promoción tenía 
que dar un discurso, había muchísima 
gente, mis compañeros me eligieron 
a mí para darlo. Estaba lleno de gente, 
hacía mucho calor. Y antes que yo 
se desmayó un chico por el calor y 
los nervios. Mis compañeras estaban 

preocupadas y me 
habían dado un papelito. 
Le pedí a Dios que me 
iluminara, no leí nada, les 
conté mis objetivos y mi 
esfuerzo. Los bendecí a 
todos al finalizar.

¡Qué cambio desde 
la primaria a este 
momento!

¿Y están cumpliendo los 
sueños?

Después nos 
mudamos, mi esposa 
estaba embarazada de la 
nena, ya tenía a Tomás, el 
más grande, y volvimos 
juntos a cumplir nuestros 
sueños realizados con 
tanto entusiasmo y 
esfuerzo, el 17 de Enero 
del 2002.

Las funciones al día 
de la fecha son: Técnico 
en Hemoterapia, 
oncología, enfermería y 
ambulanciero cuando es 
necesario. 

Estoy feliz. Me encanta 
lo que hago y también 
vivir en Tres Lomas 
y hacer enfermería 
particular.

EUSEBIO ZÁRATE   TÉCNICO EN HEMOTERAPIA, RADIÓLOGO Y ENFERMERO

• INYECCIÓN ELECTRÓNICA
• DIAGNÓSTICO COMPUTARIZADO
• MECÁNICA GENERAL

Batallón 2 de Línea y Lavalle 2392 40-7518
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desacostumbrado ejercicio de contemplar.
El Palacio de la Ciudad (City Palace, lo nombran así en ingles 

pues es su segunda lengua ya que India fue Colonia inglesa hasta 
1947) es un complejo palaciego.

Inaugurado por el Maharana Udai Singh, como la capital del 
clan Sisodia Rajput en el año 1559, después de trasladarse de 
Chittorgarh.

Situado en la orilla del lago, sobre una colina, ofrece vista 
panorámica de la ciudad y sus alrededores. De estilo extravagante 
y considerado el más grande de ese tipo en Rajasthán. Se observa 
una fusión de estilos Rajasthaní y Mogol.  Cuenta también con un 
museo con objetos de quienes vivieron en el lugar.

Una serie de palacios construidos en diferentes momentos. 
Incluye varios monumentos históricos como el Palacio del 
Lago Pichola; El Jag Mandir en otra isla del lago, que visitamos 
y recorrimos su parque puesto que es un palacio de verano; El 
templo Jagdish cerca del Palacio. El Palacio Monzón (Monsoon), en 
la cima de una colina cercana y el Templo Neemach Mata. 

Estas estructuras están relacionadas con el rodaje de la película 
de James Bond “Octopussy”. En 1983. La publicidad posterior ha 
dado como resultado el calificativo de Udaipur como “la Venecia 
de India”. 

Un lugar interesante para soñar, leer historias de Maharajas y 
princesas. 

Pensé, “…Se viene la columna Andante”… para el mes de junio 
de 2020 frente a la Pandemia que el mundo atraviesa al igual que 
cada uno de nuestros lectores en sus propias ciudades.

Me pregunté qué contarles en cuanto a viajes. Como los 
viajeros somos personas que soñamos los lugares, los pensamos, 
los aprendemos, miramos en los mapas y ponemos objetivos, es 
decir anticipamos por dónde deseamos andar…. Hoy dije,  vuelvo 
a India. 

Recordé un lugar que me resultó romántico, perfecto para soñar 
frente a la imposibilidad de concretar viaje alguno, por ahora.

India es un país hermoso, espiritual, de bellos lugares, donde 
se tejieron historias y aventuras, de conquistas e intrigas en los 
harenes. 

Es un país infinito, con muchas religiones, lenguas y dialectos. 
Paisajes y geografías diversas.  Culturalmente rico. Hoy, plantea 
una gran proyección.

Vamos camino al norte del país, Al Rajasthán. Y nos detenemos 
por un día- aunque podrían ser varios más- en Udaipur.

Llegamos cuando el sol ya mostraba sus últimas pinceladas 
luminosas. A unos pocos kilómetros del aeropuerto un hotel muy 
sobrio donde nos alojamos.  Y como en cada crepúsculo todo 
incrementa su encanto, este lugar no fue menos, lució precioso. 

Su arquitectura era similar a los palacios que poco más tarde 
visitaríamos. Mármol y piedras incrustadas, que galardonaban el 
lobby, el comedor y la entrada a las habitaciones hasta el baño. Un 
parque extenso y prolijamente cuidado que casi te transportaba 
con su aire bucólico a la vida imperial. 

Desayunamos pronto para tomar una lancha y navegar por el 
bello lago Pichola. Un lago artificial de agua dulce creado en 1362 d 
de C, que lleva el nombre de la cercana aldea de Picholi.

Impactante paisaje, silencioso. ¿Era un cuento o un sueño? 
No, una realidad el estar allí sacándonos junto con las fotos, los 
prejuicios occidentales de este lugar en el mundo.

A simple vista se advierte el buen estado de los palacios y 
edificios de la costa, todo restaurado. Un lugar espléndido para el 

Udaipur - “La ciudad de los lagos encantados”

Alma inquietaViajes

1

2
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6

ALMA INQUIETA   VIAJES

1. Hotel en Udaipur (de estilo).
2. Lago Pichola y Palacio (Hoy, parte es un hotel)
3. City Palace Udaipur.
4 y 5 Patio del palacio de Jad Mandir (de verano).
6. Joven India en el Palacio.

3

3

7
4 y 5
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Calidad en Abundancia
www.lacteoslafamilia.com.ar

laclafamilia@dmlconex.com.ar

Calle 3 de Febrero - S/N - Tel: 02394 480300 - Salliqueló, Buenos Aires

“Todo en Tres Lomas
 y al más bajo precio”
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PROFESIONALES

Matías Carretero

Veterinaria Ruffinatti

Jorge Norberto García Bibiana García

Lic. M. Beatriz 
Morero

Gustavo Miguel 
Selinger

María Eugenia Alzogaray

Lucía Balladares

Mauricio Díaz Tatiana A. Gorjón
Estudio Jurídico

Daniela C. Ferretti

Lic. Romina I. Ferraris Florencia Lunardini M. Inés Goicoechea
Kinesiología y Fisiatría
M.N. 8902 / M.P. 4143 Odontóloga

M.N. 34662 / M.P. 44618

Pedicura

EG JURÍDICO Y CONTABLE

Tatiana García Pérez
(Mandataria Nacional - Técnica en Administración Financiera)

Mariángeles Eleicegui
(Contadora Pública - M.P.: 39176/0 Tº 151 Fº 92)

Evaluación nutricional y corporal.
Planes alimentarios personalizados para niños,

adolescentes, embarazadas y adultos.

Rehabilitación. Asistencia Kinésica Respiratoria.
Drenaje Linfático manual y Presoterapia.

Reeducación Postural Global. Fisioterapia.

Tratamiento de:
Onicomicosis, Onicocriptosis,

pie diabético, pie de atleta
y tratamientos de todas

las anomalías de los pies.

Dr. Juan Antonio March

Lic. Soledad Ramis

María Fernanda Fité

Abogado

Asesoramiento de rodeos de carne y leche.
Nutrición animal: Asesores - Médicos Veterinarios

Clínica Médica

Lic. en Psicología UBA
M.N. 47.367 / M.P. 5.228

Lic. en Terapia Ocupacional
M.P. 140.385

Abogada (UBA) T° V F° 150 CATL
Mat. Abogada del niño. N° 535,1,12 CIJUSO

Óptico Contactólogo
M.P. 2480

Agrimensor
Matrícula C.P.A.: 746

Psicóloga M.P. 5003
Psicoanálisis

Lic. en Nutrición (UBA)
M.N. 4.296 / M.P. 1.307

Psicoanalista
M.P. 5.059

Coaching & Conferencista Internacional

Escuela de Negocios

Horacio Ruffinatti, Diego San Juan y José María Descalzo

Sargento Cabral 1179 - Tres Lomas Alsina 170 - Trenque Lauquen - Tel: 2392 622971

Cel: (02392) 15 566947 - Urquiza 77
(Acceso de entrada por pasillo lateral)

Tel: (02392) 15 60977 - Ciudadela 385 (Esq. Marconi)
Tres Lomas

Tel: (02392) 15 443508 - Atención en gabinete:
Antártida Argentina 526 (o a domicilio) - Tres Lomas

Tel: (02394) 420447 / (02392) 15 556212
Uriburu 450 - Tres Lomas, BsAs - estudio-garcia@hotmail.com

Psicóloga

Lic. en Psicología
M.P. 5.200

M.P. 5.193

M.P. 111.491 y M.P. 332237

Cel: (02392) 15443976 - Tel: (02394) 420086
Rivadavia 566 - Tres Lomas

Cel: (02392) 15 513639 - soledadramis84@outlook.com
Rivadavia 15 y Marconi 160 - Tres Lomas

Días y horarios de atención: Lun a Vie de 16 a 20 hs.

Tel: (02394) 421122 - Del Soldato 666 - Tres Lomas

opticaclipper@hotmail.com
Cel: (02392) 15403424  - Juan B. Alberdi 507 - Tres Lomas

ferrettidanielac@gmail.com
Batallón II de Línea 54 - Cel: 02392-15449581

tatigorjon@hotmail.com
Almafuerte 379 - Cel: (02392) 15 549285

luciaballadares@hotmail.com
Cel: (02392) 15 401255 - Marconi 160 - Tres Lomas

Urquiza 360 - Tres Lomas - Tel: (02392) 15 559452

Cel: (02392) 15 482474 - Sargento Cabral 955 - Tres Lomas Cel: (2317) 559740 - gustavoliderazgo@gmail.com - Tres Lomas

Cel: (02392) 15 440973 - Marconi 160 - Tres Lomas



Es lo que hay...   21

Servicio Solidario
de Sepelios

Servicio estandarizado
Cobertura de traslados

Cuota solidaria

Marconi 737  •  Tel: 02394 420195  •  Cel: 02392 48-7382
Mail: coop3lomas@amicoop.com.ar  •  CP 6409  •  Tres Lomas, Buenos Aires

Nuestros servicios:
Agua potable (2392 48-6916)

Cloacas (2392 48-6917)

Sepelios (2392 55-1000)

Internet (2392 48-6490)

Cooperativa de Obras y Servicios Públicos LTDA de Tres Lomas

AUDIO TV CONSOLAS

INTERNET REDES CÁMARAS
DE SEGURIDAD

INSUMOS

TEL  (02394) 421139 - 421000
CEL (02392) 15-537854 WWW.NOVAINFORMATICA.COM.AR Monteverde 416 - Tres Lomas (BsAs)

tradición y buen gusto para amoblar
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Profiteroles

ANA ARANDA
Cocinera

  la_casadeana3lomasCocina

Hoy les traigo un postre clásico, los Profiteroles también 
conocido como pasta choux. Es una masa muy versátil, tanto con 
rellenos dulces o salados, ya que es neutra. 

Como dijimos antes podés usar cremas, dulces o helado para 
rellenarlas; y también para las versiones saladas queso crema con 
alguna hierba aromática. 

¡Hacé esta deliciosa receta con los sabores que más te gusten y 
disfrutala con tus familiares y amigos! 

INGREDIENTES

Para los Profiteroles 
 • Leche: 180 c.c.
 • Agua: 180 c.c.
 • Manteca: 180 gramos
 • Harina 0000: 220 gramos
 • Huevos: 6 unidades
 • Azúcar impalpable: 1 cucharada
 • Sal: 1 pizca 
 • Crema pastelera:
 • Leche: 250 c.c.
 • Azúcar: 75 gramos
 • Almidón de maíz: 30 gramos
 • Yemas: 3
 • Esencia de vainilla: 1 cucharadita 
 • Dulce de Leche: 1 pote grande 

Para la cobertura:
 • Chocolate: 100 gramos
 • Manteca: 100 gramos
 • (También puede ser chocolate blanco o azúcar impalpable)

Procedimiento
 • En una olla poner el agua, la leche y la manteca pomada.
 • Llevar a hervor e incorporar toda la harina de golpe con la sal y el 

azúcar. Mezclar bien y llevar a fuego nuevamente.
 • Una vez fuera del fuego pasar a un bowl, esperar que se enfríe 

y agregar los huevos de a uno batiendo con batidor eléctrico 
(siempre a medida que la masa lo requiere: la que yo hice me 
llevó 5 huevos y medio); la masa se logra cuando se hace un surco 
en el fondo del bowl y la misma se va uniendo lentamente, ese 
es el punto. Luego, poner en una manga y dar la forma deseada.

 • Llevar al horno fuerte hasta que estén dorados (5 a 8 minutos 
aproximadamente) y bajar el horno para que se sequen por 
dentro (10 a 15 minutos más).

Para la Crema Pastelera 
 • Llevar a fuego bajo la leche con el azúcar revolviendo siempre 

hasta que hierva.
 • Mezclar el almidón con las yemas y la esencia de vainilla.  Volcar 

la leche sobre la mezcla. Integrar y llevar a hervor nuevamente 
siempre revolviendo.

 • Pasarlo a un bowl. Dejar enfriar a temperatura ambiente y tapar 
con film (siempre que esté en contacto para que no se forme una 
película seca arriba).

 •  Rellenarlos fríos: algunos con crema pastelera y dulce de leche 
o el relleno que más te guste; luego decorar con la cobertura de 
chocolate.
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“Una empresa bien treslomense, identi�cada
con el productor agropecuario de la región”

Granadero Baigorria 156 . Tres Lomas . Mail: morero@morerosa.com.ar
Tel. Administración y Ventas: 02394-430292 / Acopio: 430236

La línea más variada en semillas,
agroquímicos y fertilizantes.
Suplementos para nutrición animal.
Arrendamiento de campos para cosecha
en toda la zona.
Y como siempre, el servicio más completo
en el acopio de su cosecha.
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ALEJANDRO MAMMOLI   HOGAR MUNICIPAL "PAPA FRANCISCO"

En la última cena del año anterior, es decir 2019, y en ese 
momento, el de expresar los deseos para el 2020, es decir 
todos los deseos, planes, y proyectos que se pondrían en 
marcha en el curso del nuevo año "el 2020", mientras aqui 
todo pintaba de lo mejor, allá lejos en China, un virus hacía 
estragos en la población y amenazaba con extenderse 
a todo el mundo. Gente muriendo de a miles en China, 
España, Italia y otros grandes países y ciudades del mundo 
caían presas del "coronavirus- covid 19".

Se declara un estado de pandemia, con muertes, 
contagiados y sospechosos de estar contagiados.

Marzo 2020 - Argentina
Llegó el inicio de las clases y los chicos, es decir todos los 

estudiantes, llegaron al primer día de clases. Pero todo ese 
mover duro poco, porque las noticias de todos los medios 
decian: "Se están registrando los primeros contagios de 
Covid-19 aquí en la República Argentina" y cada día aumenta 
más y más el número de contagios. y llegaron las primeras 
muertes. Aun cuando no son tantas las muertes. Y eran los 
contagios que aumentaban rápidamente. Mas o menos 
esto era lo que pasaba a nivel nacional.

Y... ¿Qué pasaba por la patria chica? Por Salliqueló.
Yo soy uno de los cincuenta residentes del Hogar 

Municipal. Ya estaba por finalizar el mes de marzo y el 
presidente de la Nación anunciaba el comienzo de una 
cuarentena, única forma de evitar el contagio del Covid-19. 
Tal es así, que todos los habitantes del distrito deberían 
permanecer en sus viviendas. Nadie podía ir a sus trabajos, 
se cerraron las escuelas y todo tipo de comercios. Se 
implementó el servicio de delivery en farmacias, rotiserías y 
otros. Se pidió que la población se rocíe con alcohol al 70 % 
y así nos liberaríamos el Covid- 19. Todo lo que entra y sale 
del hogar debía ser rociado.

Abril 2020
Y.... ¿Cómo se pasan los dias en el Hogar Municipal?. Se 

pasan bien, los acompañantes terapéuticos traen varios 
elementos para hacer jugar a los residentes. Cartas, juegos 
de memoria, encastre, pintar mandalas y dibujos. Películas, 
musicales y otros varios entretenimientos.

Abril va pasando y todos ya estamos bastante 
acostumbrados a no salir y a recibir visitas breves a través 
de los ventanales.

Mis días pasan muy rápidos, gracias a dios, ¿qué cosas 
extraño? 

Mi familia toda, gracias a Dios que están los celulares y 
nos hablamos. Hablo y me escribo con muchos amigos.

Se va terminando abril, los contagios aumentan y 
continúa muriendo gente.

En el hogar las mujeres tejen y pintan dibujos y/o botellas. 
Otros conversan, mientras que otros miran tele. En mi caso 
escucho radio todo el día, pinto mandalas, escribo.

Por las tardes hacemos un tiempo de gimnasia. Luego 
Adriana, la enfermera cantante, pone música y canta. 
Esto mismo lo hace por las mañanas Martín, enfermero y 
cantante y por supuesto que se arma el baile y se recuerdan 
viejos tiempos. La música es variada y de todos los tiempos.

Mayo 2020
Continúa la cuarentena y todo sigue bien en esta nueva 

forma de vivir.
Aquí los días comienzan bien temprano, se bañan 

algunos de los residentes y a otros los visten y son llevados 
al comedor. 

Mi radio ya está encendida, alguien mira tele, otros 
comienzan a conversar el tema, por supuesto: "cuándo se 
termina la cuarentena y así podremos salir a ver la familia". 
Algunos dicen estar presos. Hay quienes estamos tranquilos, 
a otros se los ve nerviosos. 

Y sí, tanto encierro altera un tanto las conductas y los 
ánimos.

Luego del desayuno, vienen los talleres que serán según 
el plan de trabajo, algunos son charlas de nuestras infancias 
y temas varios. Lecturas, comentarios, charlas donde cada 
uno expone su punto de vista.

Se va pasando el quinto mes del año y como dice la 
conocida canción: "y va pasando la vida y va llegando el 
invierno".

Llegó junio 2020
Por decirlo de alguna forma: todo continúa igual. Lo único 

que crece es el deseo que ¡esta cuarentena se termine!
Se continúa con las mismas rutinas, los días pasan todos 

iguales, suceden cosas lindas de forma imprevista, una 
palabra que nos lleva a girar sobre un tema no programado.

Hoy estamos en el día diez de este sexto mes del año, y me 
quedo aquí, a la espera del gran día en el que podamos salir 
a vivir como antes o mejor que antes. 

Salliqueló pasó a fase 5, dios nos libre y nos guarde para 
no tener que retroceder en las fases y continúe hacia la 
normalización de la forma de vida. 

No perdemos ni la fe ni la esperanza, que ya llega el dia en 
que podremos salir.

Alejandro Mammoli
Residente de Hogar Municipal "Papa Francisco"

10 de Junio de 2020

Cuarentena 2020
Muchas veces hacemos referencia a cómo la gente atraviesa y ha atravesado el asilamiento social primero, y luego esta etapa de 

distanciamiento. También escuchamos mencionar a aquellos que viven en hogares, sin poder salir. Hoy traemos (gracias a la 
gentileza de la Directora del Hogar, la Dra. Paola Navas) un testimonio esperanzador de Alejandro, que vive en el Hogar Municipal 

"Papa Francisco" de Salliqueló. 
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Imágenes que hablan...

GRACIELA PÉREZ CABRIADA
graperezcabriada@gmail.comFotografía

En esta ocasión quiero celebrar a los Padres que han hecho y hacen cotidianamente,

momentos para que sus hijos vivan infancias cuidadas, protegidas, jugadas, amadas y  felices.

Y lo hacen  junto a  las madres de sus hijos, de la manera posible. 

Recuerdo a mi papá hace 50 años atrás, bañándonos, ayudando a vestirnos, arreglando nuestro cabello,

llevándonos a pasear, también a trabajar con él y mil momentos más.

             Hoy  puedo celebrar  amorosamente la vida de mi padre.  

             De él, creo haber heredado ciertos rasgos. Pero fundamentalmente el interés por los otros, por ayudar, por cuidar,

por estar ahí cuando hace falta. Y el amor a  viajar, a la aventura de conocer lugares, y a la fotografía.

Con su cámara de época tomó tantas fotos de nosotros, sus pequeños,

que hoy podemos disfrutar de mirarnos y sentirnos amados. 

¡Click!
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¿No come nada?
Alimentación complementaria: a partir de los 6 meses de vida

MARÍA EUGENIA ALZOGARAY
Lic. en Nutrición (U.B.A.)
MN: 4298 - MP: 1307Nutrición

¿Cuánto DEBE comer un niño? ¿Cuál es la porción adecuada? 
La respuesta es: LA QUE NECESITE. No sabemos cuánto toma un 

bebé que toma teta a demanda. Toma lo que quiere, cuando quiere, 
en el tiempo que quiere. Los adultos estamos “programados” de 
otra manera: nos ponemos horarios para comer y tenemos que 
“terminar el plato”. 

Esto viene de una larga tradición cultural, con frases como 
“hasta que no se termina el plato, no te levantas de la mesa” y 
“si no comes la comida, no hay postre” (¿el postre no es comida, 
entonces?). Esta educación nos ha llevado a perder el control sobre 
nuestra saciedad: no sabemos cuándo o cuánto comemos por 
hambre o porque “hay que comer”. 

En un mundo con una epidemia de obesidad y sobrepeso, 
hay que cambiar estos paradigmas. Los niños comen según el 
hambre que tienen. Ni más, ni menos. Obligarlos, crear premios 
y castigos, coaccionarlos a que coman “más” o presentarles 
solamente los alimentos que consumen fácilmente (generalmente 
ultraprocesados con sustancias que los hacen irresistibles, sabrosos 
y peligrosos para la salud) sólo genera mayores problemas. 
No importa si deciden como familia iniciar la alimentación 
complementaria con papillas, BLW (“baby led weaning”: es un 
método que se conoce como “alimentación autorregulada por 
el bebé” o “alimentación complementaria dirigida por el bebé”), 
método mixto... 

Lo importante es, desde el inicio, respetar las ganas y el tiempo 
de los chicos con relación a la comida. La responsabilidad de las 
familias comienza y termina en ofrecer alimentos de calidad y 
otorgar el ejemplo con relación a los hábitos alimentarios (¡como 
si fuera poco!). La presencia de un nuevo bebé en casa es una gran 
oportunidad para mejorar la alimentación de todos.

Recomendaciones:

 • La primera información para quedarse tranquilos es que 
TENEMOS QUE CONFIAR EN LA SACIEDAD de los chicos. Si no 
quiere comer más, es porque no tiene más hambre.

 • No desesperar. ¿Crece bien? ¿Corre, juega, es feliz? Ningún niño/a 
muere de hambre si tiene alimento a mano. Ningún niño/a crece 
si no ingiere el alimento necesario.

 • No desesperar. El querer que “coma algo” nos lleva a correr al 
niño por la casa con el postrecito industrial, la patita de pollo 
o el fideo, lo único que acepta. No hay necesidad. Es nuestra 
responsabilidad ofrecer, si no lo acepta en este momento, será 
más tarde.

 • No desesperar. “Si no comés, no hay postre”, “te vas a dormir 
sin comer”, “con la comida no se juega”; estas frases solamente 
generan una sensación de premio-castigo.

 • Dar el ejemplo: si nosotros no comemos verduras porque no nos 
gustan, ¡no podemos pretender que el/la niño/a coma verduras! 
Está bueno tratar de que todos comamos lo mismo, y aprovechar 
el inicio de la alimentación complementaria como un cambio de 
hábitos familia

 • No comprar lo que no deseamos que coman. Si las galletitas 
(sobre todo las galletitas…), los postrecitos, las golosinas y las 
papas fritas están a mano… ¿cómo no quererlas? ¿Cómo no 
consumirlas? El picoteo de lácteos y harinas es típico y lleva, 
posteriormente, a no desear almuerzo ni cena. Lo que no está en 
casa, no se come…

 • Los lácteos de vaca no reemplazan a la comida. Grandes 
cantidades de lácteos al día generan carencias nutricionales, 
como también las generarían vivir a mandarinas.

 • Si el niño toma leche materna, destetar NO es una sugerencia. 
La Organización Mundial de la Salud sugiere lactancia materna 
hasta mínimo 2 años, y luego el tiempo que el binomio decida. 
Destetar NO va a aumentar el apetito ni hacer que “coma mejor”. 
La leche materna siempre nutre.

 • Dejar frutas y verduras “a mano”.
 • Permitirles ensuciarse, tocar texturas, pintar con comida. 

Sí, mucho para limpiar, pero tendremos niños con experiencias 
sensoriales felices que los acercan a los alimentos.

Dar el ejemplo siempre es la clave. Si nosotros como adultos 
comemos sana y tranquilamente, y nuestros hijos ven eso, de a 
poco se incorporarán a nuestra alimentación. Paciencia y mucho 
amor. Esto también pasará.

Fuente: “Hoy no es siempre” de la pediatra Sabrina Critzmann.
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Belgrano y San Martín - “Siempre es con otros”

ELI COVINO
Profesora de HistoriaHistoria

El 2020 es sin dudas, un año “Belgraniano”. Se cumplen 250 
años de su nacimiento y 200 de su muerte.

Belgrano, junto con San Martín, son los dos próceres más 
emblemáticos de la Historia Argentina. Cientos de miles de 
páginas se escribieron sobre ellos, sobre distintos aspectos de 
sus vidas, sobre sus hazañas, logros y pesares. Pero lo cierto 
es que poco ahondamos sobre la amistad que los unía. Una 
amistad que los ligó mucho antes de conocerse físicamente. 
Tal vez porque lo que los unía eran los ideales y anhelos de 
lograr una Patria libre, justa y soberana.

Estos dos grandes de la Historia Argentina tuvieron vidas muy 
disímiles entre sí. Lo cierto es que San Martín vivió pocos años en 

América. Toda su formación la recibió en España. Fue hijo de un 
militar, por ende, su propia vocación fue la milicia, y pasó su último 
cuarto de siglo en Europa, donde encontró la muerte.

En cambio, Manuel Belgrano nace en Buenos Aires y pasa en esa 
ciudad sus primeros dieciséis años, viajando luego a España para 
estudiar leyes y economía. Regresa al país antes de 1810, y, salvo 
algún viaje ocasional, permanece en él hasta su muerte.

No obstante, a pesar de estas diferencias en sus vidas, hubo 
entre ellos un evidente paralelismo, hasta el punto de convertirlos 
a ambos en Padres de la Patria. 

Lo cierto es que en los diez años que vivió Belgrano en España 
no tuvo oportunidad de conocer a San Martín, pues realizaron 
distintas actividades y frecuentaron diferentes lugares. Y para la 
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época en que llega el Libertador a Buenos Aires (marzo de 1812), 
Belgrano viajó al noroeste para ocupar el cargo de General en Jefe 
del Ejército Auxiliar del Perú.

Según Mitre, fue don José Vicente Milá de la Roca quien los puso 
en contacto; dicho comerciante catalán acompañó a Belgrano 
como secretario en la expedición al Paraguay y sus referencias a 
San Martín pudieron ser decisivas para Belgrano. De hecho, varias 
citas y fuentes históricas se empecinan en afirmar que San Martín 
pudo haberle escrito a Belgrano para felicitarlo por las victorias de 
Tucumán y Salta, batallas que salvaron la revolución. La verdad es 
que no se conserva la primera carta de Belgrano, y no se conocen 
las que San Martín le escribió, pero por las de Belgrano podemos 
deducir parte de su contenido.

En algunas de esas cartas, San Martín lo aconsejaba y le daba 
instrucciones sobre técnicas y tácticas militares. Parecía que el 
Libertador sabía que la milicia no era el fuerte de Manuel, aunque 
éste lo realizó con el mayor empeño humano posible, a sabiendas 
de que era una misión para emancipar a la Patria.

Belgrano le contesta: “¡Ay! amigo mío. Y ¿qué concepto se ha 
formado Ud. de mí? Por casualidad o mejor diré, porque Dios ha 
querido, me hallo de General, sin saber en qué esfera estoy; no ha sido 
ésta mi carrera y ahora tengo que estudiar para medio desempeñarme 
y cada día veo más y más las dificultades de cumplir con esta terrible 
obligación”. Y termina: “crea Ud. que jamás me quitará el tiempo y 
me complacerá con su correspondencia, si gusta honrarme con ella 
y darme algunos de sus conocimientos para que pueda ser útil a la 
Patria, que es todo mi deseo, restituyéndole la paz y tranquilidad que 
tanto necesitamos”.

Después de la batalla de Tucumán, Belgrano había pedido al 
Gobierno que le enviaran a San Martín para prestarle ayuda, pero 
el Segundo Triunvirato no aceptó; cuando accede, era demasiado 
tarde. Belgrano primeramente es derrotado en Vilcapugio y luego, 
en Ayohuma. De hecho, Belgrano le escribe al Libertador: “Mi 
amigo: no sé cómo decir a Ud. lo bastante cuánto me alegro de la 
disposición del Gobierno para que venga de jefe del auxilio con que se 
trata de rehacer este desgraciado ejército”.

En otra carta, lo pone al tanto de la situación, diciéndole: “En 
fin, mi amigo, hablaría más con Ud. si el tiempo me lo permitiera; 
empéñese Ud. en volar, si le es posible, con su auxilio, y en venir a 
ser no sólo mi amigo, sino maestro mío, mi compañero y mi jefe, si 
quiere”.

ENCUENTRO FÍSICO
A la espera de ese momento tan deseado, Belgrano designaba el 

21 de enero de 1814, a San Martín como segundo jefe del ejército 
de su mando.

En los últimos días de enero, en la Posta de Yatasto sellaban 
en un abrazo su amistad. “San Martín y Belgrano, los dos hombres 
verdaderamente grandes de la revolución argentina, al decir de 
Mitre, y que merecen el título de fundadores de la Independencia de 
su patria”, sostuvo Mitre.

Hasta ahora sólo hemos visto a Belgrano expresar repetidas 
veces su admiración y amistad a San Martín. En cambio, por 
haberse perdido sin duda sus cartas a Belgrano, no conocemos 
aún ningún testimonio de sus sentimientos hacia Belgrano. Pero 
sabemos que siempre salió en su defensa ante las exigencias 
del gobierno de Buenos Aires cuando éste presionaba para que 
Belgrano abandonara la Jefatura del Ejército del Norte. En efecto, 
el 27 de diciembre de 1813, Nicolás Rodríguez Peña (Director 
Supremo) escribía a San Martín: “No estoy por la disposición 
que usted manifiesta en su carta del 22 en orden al disgusto que 

ocasionaría en el esqueleto del ejército del Perú, su nombramiento de 
mayor general. Tenemos el mayor disgusto por el empeño de usted 
en no tomar el mando en jefe y crea que nos compromete mucho la 
conservación de Belgrano”.

A raíz de la presión ejercida por el poder de Buenos Aires, 
Belgrano traspasa el mando del Ejército a San Martín, y queda al 
frente del Regimiento Nº 1, como subordinado suyo. 

El gobierno de Buenos Aires intenta enjuiciar a Belgrano por 
las derrotas de Vilcapugio y Ayohuma, y nuevamente, San Martín 
sale en defensa de su amigo. En respuesta al Director Posadas, 
San Martín manifiesta: “de ninguna manera es conveniente la 
separación de dicho brigadier de este ejército, en primer lugar porque 
no encuentro un oficial de bastante suficiencia y actividad que lo 
subrogue accidentalmente en el mando de su regimiento, ni quien 
me ayude a desempeñar las diferentes atenciones que me rodean, 
con el orden que deseo, e instruir a la oficialidad...”.

Todo el esfuerzo de San Martín fue en vano y el gobierno porteño 
desestimó el pedido de San Martín. Belgrano tuvo que dejar 
Tucumán y viajar a Buenos Aires para ser procesado. 

Como es sabido, la causa montada a Belgrano fue sobreseída y 
él marchó a Europa en misión diplomática con Rivadavia. En tanto, 
San Martín trabajaba en la organización del futuro ejército de los 
Andes. 

Cuando hubo que elegirse un nuevo comandante de dicho 
ejército en lugar del general Rondeau, después de Sipe-Sipe, San 
Martín se pronunció en favor de Belgrano en 1816: “En el caso 
de nombrar quien deba reemplazar a Rondeau, yo me decido por 
Belgrano; éste es el más metódico de los que conozco en nuestra 
América, lleno de integridad y talento natural; no tendrá los 
conocimientos de un Moreau o Bonaparte en punto a milicia, pero 
créame Vd. que es lo mejor que tenemos en la América del Sur”.

Estas palabras del Libertador demuestran la profunda 
admiración que le tenía a Belgrano. A pesar de conocer sus 
limitaciones como militar, San Martín anteponía los ideales y las 
convicciones patrióticas de éste, en primer lugar. En ese sentido, 
no se equivocaba con Don Manuel…

En tanto, mientras San Martín realizaba la epopeya del Cruce 
de los Andes, Belgrano en Tucumán quedaba al frente del ejército 
del Perú, tratando de reorganizarlo, mientras el gaucho Güemes 
rechazaba al enemigo en el norte.

A pesar de que la historia se empecinó en unirlos, el final de 
ésta los separó y las vidas de estos dos grandes de la Historia, van 
a tomar rumbos distintos: Belgrano muere en la casa paterna de 
Buenos Aires, con el sentimiento de que las imposiciones de las 
luchas civiles lo habían dejado afuera de la empresa libertadora. 
Por su parte, San Martín luego de haberla realizado dando la 
independencia a dos repúblicas y consolidando la nuestra, en 
presencia de la incomprensión e ingratitud de muchos, abandona 
su tierra y marcha al extranjero para morir.

Claramente, la amistad es un sentimiento que ennoblece al 
ser humano, y más aún cuando esa amistad tiene por objetivo la 
persecución de un ideal superior, en este caso, la lucha por una 
Patria Libre, Justa y Soberana. 

Ojalá todos y todas podamos forjar amistades como las de José 
y Manuel y luchar por nuestros sueños e ideales. Esa parece ser la 
clave: siempre con otros/as.

Fuente: González O.P., Fr. Rubén. “San Martín y Belgrano. Una 
amistad histórica”; Revista del Instituto Nacional de Investigaciones 
Históricas Juan Manuel de Rosas”; Nº 61, octubre/diciembre 2000. 
Instituto Nacional Sanmartiniano.

ELI COVINO   HISTORIA
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CRISTIAN OSCAR MORÁN
Periodista
cristianmorantl@gmail.comNota de cierre

Pandemia, propiedad privada,
bienestar general y proyectos culturales

Dos temas se han robado la atención de los medios de 
comunicación en las últimas semanas: el coronavirus 
(tapa y tema obligado desde marzo en todos los 
medios) y la posibilidad de expropiación de Vicentín.

Sobre el primero, decir solamente que en Tres Lomas 
la situación es bien diferente a la que observamos en 
las grandes ciudades: nuestro municipio está en la fase 
5, por lo que tenemos la posibilidad de llevar adelante 
una serie de actividades que no están permitidas en 
otros lugares.

Esta famosa “nueva normalidad” para nosotros se 
va asemejando bastante a nuestra vieja habitualidad: 
actividades comerciales y profesionales, deportes, 
reuniones sociales, por citar algunos casos. 

Resta, por supuesto, lo vinculado al funcionamiento 
presencial de las instituciones educativas, situación 
sobre la que existen trascendidos y diversas versiones, 
pero aún no existen precisiones.

El segundo de los temas es el de Vicentín. Más allá 
de la marca en sí, es un conglomerado industrial 
que tiene base en la producción primaria y vínculo 
con la exportación, convirtiéndose por ello en un 
actor económico de relevancia: plantas industriales 
de almacenamiento y molienda de semillas, puerto 
propio sobre el Paraná, procesa y comercializa aceite 
comestible, interviene en el negocio algodonero, entro 
otras cosas.

La cuestión concreta es que más allá de haber 
recibido créditos millonarios desde el Banco Nación, 
se declaró en cesación de pagos a fines del 2019. Y 
ello generó que se convirtiera desde hace 15 días 
aproximadamente en cuestión de discusión nacional 
(algunos la prefieren calificar como ideológica, otros 
como financiera).

Expropiación, rescate, empresa de capital mixto, 
ingreso del estado sin expropiación, discusión entre 
economistas sobre la denominación conceptual de 

estas intervenciones, desfalco al estado, movilizaciones 
y cacerolazos. Todo ello y mucho más sobrevuela la 
cuestión, pasando desde la defensa de la intervención 
del estado en la empresa para comenzar a participar en 
el negocio de las exportaciones, hasta la crítica alocada 
que relaciona esto con la llegada del comunismo a la 
Argentina.

Seguirá siendo tema seguramente por varios meses 
más, y tendremos oportunidad de emitir opinión con 
mayores argumentos.

En el título, hacemos referencia a todo lo anterior, 
más el bienestar que nos genera proyectar y llevar 
adelante proyectos culturales. Y eso es Historias – 
Tienda de Libros, una librería que está próxima a abrir 
sus puertas, y que pensamos junto a María Rosa y a 
Beatriz Morero.

Funcionará en el local que supo ocupar durante años 
Ademar Hernández, y que es propiedad de la Sociedad 
Española. 

A ellos, nuestro más profundo agradecimiento por la 
confianza y el apoyo al proyecto. Estamos en proceso 
de arreglos y pintura, de adquisición de muebles y de 
libros. Pero vamos rápido.

Con mucho entusiasmo y deseo de apostar a la cultura 
como “herramienta” para atravesar problemáticas y 
disfrutar de la vida de forma más plena. 

Creemos en ello. Estamos convencidos que es así. Por 
ello confiamos y encaramos este proyecto. Que pronto 
verá la luz, y que ojalá puedan visitar.

La vida es todo eso: precaución ante la pandemia, 
discusiones sobre lo ideológico y financiero, y disfrute 
de lo cultural.

Si lo analizamos profundamente, todo tiene que 
ver con todo: para que todos tengan la posibilidad 
de disfrutar de algunas cosas, deben necesariamente 
tomarse algunas decisiones. Igualadoras.






